



COMPTE RENDU DE LA SÉANCE ordinaire du
CONSEIL D'ÉTABLISSEMENT FACE, volet CSSDM
Le lundi 5 mai 2025 à 18h00 sur Teams

Étaient présents:

Administration :	Stéphane Abran, directeur
Enseignants.tes :	Catherine Bouchard Nancy Constantin Carole Le Ber Julie Saint-Pierre
Parents :	Élisabeth Pelletier Carlos Cano Antoine Gagné Anne Krag Oliya Girard (parent substitut)
Élèves	Elliot Delourme Victor Perreault
Personnel :	
Autres :	Marie-Ève Arseneau, membre de la communauté EMSB Pascale Gauvreau, membre de la communauté Stéphan Gervais, président de la Fondation

Étaient absents :

Joanie Barabé Ana Cuadra (parent substitut) Josée Vaillancourt
--

1. Présences et vérification du quorum

- Animée par Élisabeth Pelletier à 18h04, la présidente constate le quorum et ouvre la séance.

2. Adoption de l'ordre du jour

- L'ODJ est proposée par Nancy Constantin, secondée par Julie Saint-Pierre. Adopté sans opposition.

3. Adoption du PV de la séance du 19 mars 2025

- Le procès-verbal est proposé par Victor Perreault et secondé par Carlos Cano. Adopté sans opposition.
- Légère correction de ponctuation suggérée par Marie-Ève Arseneau.

4. Période de questions du public/Zone de réflexion

- Aucun.

5. Affaires courantes de l'école

a) Sorties éducatives modifiant l'horaire & campagnes de financement

- 2 mai P1 à P4, Musée McCord – Voix autochtones d'aujourd'hui, 4^e année, aucun coût pour les parents, enseignant.e.s de 4^e année du primaire.
- 8 mai 13h à 13h35, Captation audio-vidéo « Toune d'automne », préscolaire et primaire (secondaire jour 9), aucun coût pour les parents, enseignant.e.s du département de musique vocale.
- 16 juin, toute la journée, Super Aqua-Club, Pointe-Calumet, 6^e année, fonds école inspirante, aucun coût pour les parents, enseignant.e.s de 6^e année.

Discussion sur la date de fête pour les élèves du secondaire, prévu le 30 mai. Le CE est d'avis que la date devrait être modifiée pour ne pas être en conflit avec la période de révision des élèves. Le point suivant est retiré de l'approbation pour rediscussion :

- 30 mai, P5 à P7, Fêtes pour les élèves du secondaire, CSSDM/EMSB, Mesure 15012 collations, aucun coût pour les parents, tech en loisirs et équipe de la direction

Élizabeth Pelletier propose, secondée par Éliot Delourme, avec la réserve de l'activité du 30 mai.

b) Horaire du préscolaire et du primaire 2025-2026

La direction a présenté l'horaire de l'école primaire l'an prochain.

c) Service de garde – Liste des activités 2025-2026 lors des journées pédagogiques

Ci-dessous sont présentés les coûts reliés aux journées pédagogiques pour l'année scolaire 2025-2026

	Date de la journée pédagogique	Thème de la journée	Frais de garde 24-25	Frais de l'activité	Frais de transport (autobus/ 48 enfants)	Coût total pour la journée
1	Vend 19-09-2025	Festival Western/Hot dog, blé dinde	10,75 \$	10,00 \$	0,00 \$	20,75 \$
2	Vend 10-10-2025	Sportira cage (S) Anjou	10,75 \$	20,00 \$	17,00 \$	47,75 \$
3	Vend 7-11-2025	Espion en herbes	10,75 \$	0,00 \$	0,00 \$	10,75 \$
4	Vend 21-11-2025	Cinéma, pizza St-Eustache	10,75 \$	19,32 \$	20,00 \$	50,07 \$
5	Merc 3-12-2025	Noël en folie	10,75 \$	0,00 \$	0,00 \$	10,75 \$
6	Lun 5-01-2026	Journée pyjama/Déjeuner	10,75 \$	10,00 \$	0,00 \$	20,75 \$
7	Mar 27-01-2026	FUNHUB, centre-ville MTL	10,75 \$	22,45 \$	25,00 \$	47,45 \$
8	Vend 20-02-2026	Dinoversaire (É)	10,75 \$	15,00 \$	0,00 \$	25,75 \$
9	Lun 09-03-2026	Olympiade	10,75 \$	0,00 \$	0,00 \$	10,75 \$
10	Jeu 26-03-2026	Journée culinaire	10,75 \$	0,00 \$	0,00 \$	10,75 \$
11	Vend 27-03-2026	Mégamaze, Brossard	10,75 \$	19,99 \$	21,00 \$	51,74 \$
12	Ven 24-04-2026	Club Équestre, Brossard	10,75 \$	19,95 \$	20,00 \$	50,70 \$
13	Vend 15-05-2026	Kermesse	10,75 \$	0,00 \$	0,00 \$	10,75 \$
14	Vend 05-06-2026	Les campsRep, Laurentides	10,75 \$	28,00 \$	25,00 \$	63,75 \$
Coût total annuel:			150,50 \$	164,71 \$	128,00 \$	432,46 \$

Les frais de transport pour la sortie du mardi 27 janvier (FUNHUB) sont contestés par le CE étant donné que c'est à distance de marche de l'école. Il est souligné que ce ne sera plus la même distance en 2025 en raison du déménagement, mais il y aura vérification et retour au prochain CE.

Proposée par Catherine Bouchard, secondée par Carole Le Ber, avec réserve de vérification du coût pour la sortie no 7.

d) Remerciement des bénévoles – vendredi 30 mai

Budget de 400 \$ du CÉ pour payer les dépenses de l'événement de remerciement.

Pascale Gauvreau propose secondée par Carlos Cano

e) Calendrier scolaire 2025-2026 – Point d'information

La direction a présenté le calendrier scolaire 2025-2026 avec les journées pédagogiques qui ont été fixées par le CSSDM et l'équipe-école.

f) Frais scolaires 2025-2026 – Résolution 20250505-5F

La direction présente l'ensemble des frais à l'aide des documents intitulés « Frais chargés aux parents – Année scolaire 2025-2026 ».

Julie Saint-Pierre propose secondée par Oliya Girard.

6. Affaires courantes du CÉ

a) Mobilisation « Sauvons FACE »

Une lettre a été rédigée par le CE pour appuyer le mouvement d'appui et elle a été transmise aujourd'hui par la présidente du CE, signée conjointement avec le président du Governing Board -EMSB.

On constate une mobilisation impressionnante, le sentiment d'appartenance est ressenti par toute la communauté de l'école.

Du côté EMSB, une réunion spéciale du CE a eu lieu pour regarder la lettre cosignée avec le GB et le CE.

Une résolution a été adoptée par les commissaires du EMSB pour faire pression sur le gouvernement. La motion du GB EMSB est partagée avec les membres du CE par M-E Arseneau (voir annexe au PV).

Question de Marie-Ève Arseneau : est-ce que nous avons quelqu'un qui représente notre secteur au CSSDM, en termes de zone ?

Antoine Gagné, représentant au CSSDM, explique que la gouvernance est très différente dans les centres de service scolaire, les administrateurs-parents jouent un rôle qui est similaire à celui d'un CÉ, au CA du CSSDM. Il n'y a pas de commissaire élu, par contre un parent représentant du secteur sud est présent. Les parents, comme administrateurs au sein du CE de l'école ou du CA du centre de service scolaire, ont le sentiment d'avoir peu d'influence sur les décisions importantes qui sont prises sur le milieu.

Concrètement, dans ce contexte, on se pose la question, comment on pourrait faire entendre notre voix au conseil d'administration du CSSDM pour obtenir un appui au mouvement. La période de questions du public lors du prochain CA du CSSDM pourrait être une option, pour demander au conseil d'administration de prendre position dans le dossier de l'école FACE.

Élisabeth Pelletier propose de faire le lien avec le comité de mobilisation pour diffuser l'information par rapport à la façon d'approcher le conseil d'administration CSSDM.

b) Cellulaire – Interdiction totale à la rentrée scolaire 2025-2026

Discussion sur le fait que c'est un sujet qui revient souvent, qui est d'actualité, au-delà de la sortie du ministre par rapport à la décision d'interdiction totale pour la prochaine année scolaire sur le terrain de l'école.

On observe que l'interdiction est assez bien perçue par les enseignants et les parents. On trouve que c'est une bonne idée de restreindre le téléphone dans le milieu scolaire dans un contexte pédagogique. Il y a peut-être une réserve par rapport à l'interdiction totale sur le terrain de l'école, étant donné que ça entraînera beaucoup de gestion pour le personnel.

Elliot Delourme, représentant étudiant, mentionne l'exemple que pendant le *Jazz Band*, tous les élèves déposent volontairement leurs téléphones pendant cette période et que ça les aide à se concentrer.

Le CE souhaiterait voir une approche de bienveillance dans l'application du règlement lorsque le décret sera adopté par le gouvernement.

7. Points des autres membres

a) Présidente

Pas de points nouveaux, à l'exception de la lettre d'appui du CE au mouvement de mobilisation.

b) Conseil des élèves – Elliot Delourme et Victor Perreault

Depuis l'annonce de vente de l'école, il y a une organisation des élèves, notamment par des manifestations pour le mouvement « Sauvons FACE ». Les élèves ont perdu quelques périodes pour manifester.

Récemment, il y a eu vote pour le choix de l'illustration de l'agenda de la prochaine année scolaire :

- 265 votants au secondaire (5 votes de différence au secondaire)
- 159 votants au primaire (4 votes de différences au primaire)

Des élèves ont participé à l'activité de formation sur la démocratie : *Les rendez-vous pour la démocratie scolaire*.

Concernant les nouveaux règlements annoncés par le ministre, le sujet des cellulaires dérange moins les élèves que la question du vouvoiement.

Le conseil des élèves suggère que l'obligation du vouvoiement soit discutée au CE.

Marie-Ève Arseneau explique que les enseignants en discutent aussi entre eux. C'est une nouvelle règle dans une école où on côtoie les élèves pendant de nombreuses années, presque 8 ans dans le curriculum de FACE, ce sera un changement important pour les enseignants. Le vouvoiement n'est pas tellement utilisé dans notre école, car on considère qu'il y a d'autres approches qui favorisent le respect. Les enseignantes Catherine Bouchard et Julie St-Pierre partagent cet avis.

c) Enseignant.e.s

Catherine Bouchard nous fait part de la **période de concert en cours**.

- Deux concerts ont déjà eu lieu la semaine dernière

- Le Jazz-band est programmé mercredi cette semaine
- Le concert des niveaux secondaires 1-2-3 sera le 14 mai, le 15 mai pour les 4e-5e-6e année et finalement le 15 mai en soirée pour les niveaux secondaires 4 et 5.
- Finalement, ce sera le concert Con brio le 23 mai prochain.

Julie St-Pierre fait un retour sur le **voyage de Boston** avec les élèves de secondaire 2 qui a été un succès. Il n'y a aucun problème à rapporter, le passage aux douanes s'est très bien passé. On réfléchit pour le voyage de l'an prochain à savoir si on gardera la même destination en raison de la situation politique aux États-Unis.

Nancy Constantin aimerait proposer le port d'un **chandail spécifique pour le cours d'éducation physique** au niveau primaire et secondaire. Cela permettrait d'identifier les élèves avec leur chandail de sport d'une part, et de s'assurer qu'ils aient le vêtement adéquat pour le cours d'éducation physique d'autre part. Présentement, il est observé que les élèves n'ont pas toujours la bonne tenue pour le cours d'éducation physique.

C'est un point qui pourrait faire l'objet d'une décision du CÉ, car cela impliquerait des frais scolaires qui doivent être approuvés annuellement. Une modification au code de vie de l'école serait aussi requise. À ce stade-ci, pour l'année scolaire 2025-2026 qui arrive, il faudrait le suggérer sur une base volontaire, car modifier le code de vie exige une période de consultation du milieu scolaire.

Il est recommandé de proposer ce sujet aux instances (CPEPE, CÉ, conseil des élèves, etc.) afin de se pencher sur la question pour l'année scolaire 2026-2027 et ainsi respecter les délais requis pour la modification du Code de vie si c'est l'approche souhaitée.

Le représentant du conseil des élèves souligne que les t-shirts sont vraiment beaux et ils sont appréciés des élèves.

Marie-Ève Arseneau suggère qu'on puisse avoir une réserve de chandail temporairement au cas où des élèves n'auraient pas la tenue appropriée.

M. Gervais mentionne en varia que la fondation pourrait être approchée dans ce genre de situation si l'aspect financier était une barrière à mettre en place ce projet.

d) Comité de parents CSSDM

Antoine Gagné n'a pas pu assister au dernier comité et il n'y a pas de points particuliers à partager avec le CE.

e) Représentant du « GB EMSB »

Voir au point 6A un résumé des actions GB-EMSB concernant l'appui au mouvement de mobilisation « Sauvons FACE ». Deux documents sont partagés en annexe du présent PV.

Le président du Governing Board a transmis un rapport afin qu'il soit partagé avec le CE :

« Comme vous le savez, les membres du Governing Board ont approuvé l'idée de s'unir au conseil d'établissement pour faire pression sur les décideurs du gouvernement afin qu'ils reconsidèrent l'abandon des rénovations du site existant sur la rue Université. Vincent et Elisabeth ont cosigné la lettre envoyée ce matin.

Lors de la prochaine réunion du Governing Board, la question de la délocalisation sera abordée en profondeur. Vincent est soucieux de s'assurer que les actions du Governing Board reflètent l'opinion de la majorité des parents. Les principales questions à traiter sont les suivantes :

1. Discuter de la position du Governing Board sur cette décision.
2. Déterminer l'orientation et l'implication potentielle du Governing Board dans les activités de représentation et de lobbying liées à cette question (ex. Sauvons FACE, etc.).
3. Réexaminer la position concernant la demande de soutien au transport des élèves du primaire face à cette décision.

De plus, lors d'une récente réunion du conseil de la EMSB, une résolution a été adoptée afin de faire pression sur le gouvernement pour qu'il revoie sa décision.»

f) **OPP**

Pas de nouvelles particulières à communiquer.

g) **Fondation**

Voici les dernières nouvelles de la Fondation FACE :

- **Nouvelle billetterie** : Une nouvelle plateforme de billetterie a été testée avec succès lors du concert des cordes du 1er mai grâce à l'implication d'un membre de la Fondation. L'expérience a permis de simplifier la gestion des billets et d'améliorer l'accès pour les familles. Ce sera poursuivi pour les prochains concerts.
- **Activités du 50e anniversaire** : Un **concert vocal spécial** est confirmé à l'église Saint-Jean-Baptiste en février 2026 dans le cadre des célébrations du 50e anniversaire de l'école. D'autres événements sont en préparation.
- **Bourses Browns** : Les bourses Browns ont été remises récemment, grâce à un don généreux de **25 000 \$** de la part de **Irwin et Frida Browns**. Ce soutien permet de reconnaître l'excellence et l'engagement des élèves.
- **Projet photo "Esprit de FACE"** : Une photo aérienne de l'ensemble des **1300 élèves** est en préparation.
Ce projet vise à capturer l'esprit collectif de l'école dans le cadre du 50e.
- **Soutien aux initiatives étudiantes** : La Fondation continue de soutenir des projets comme **Sauvons FACE**, les **bourses et prix de fin d'année**, ainsi que la **distribution des vêtements des finissants**.
- **Demandes de financement** : Une demande a été déposée auprès de **Desjardins** pour appuyer les activités éducatives et culturelles. La Fondation poursuit également son soutien aux familles pour les **frais liés aux Beaux-Arts**.

Merci à toutes et à tous pour votre engagement envers la communauté FACE.

Carlos Cana émet un remerciement spécial à M. Gervais et aux membres de la fondation pour le travail remarquable qui est réalisé.

8. Affaires diverses

Point varia pour mentionner la participation d'élèves de FACE au Chœur de l'université McGill, dans le cadre des célébrations du 100^e anniversaire du McGill Choir.

9. Prochaine rencontre et levée de l'assemblée

Prochaine rencontre : 9 juin à 18h00 **en Teams**

Levée de séance

- À 20h05, après l'épuisement de l'ordre du jour, la séance est levée sur proposition d'Élisabeth Pelletier.

Oliya Girard
5 mai 2025

Adopté le 9 juin 2025
Élisabeth Pelletier, Présidente



Stéphane Abran, Directeur